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وافقت البلدية علــى طلب وزارة 
الداخلية توسعة موقع السجن المركزي 
القائم في منطقــة الصليبية، بإضافة 
مســاحة ٢٢٠ ألف متر، وذلك بسبب 

ازدحام السجناء.
ومع جهود الدولة حاليا في محاصرة 
جائحــة «كورونا»، تتشــدد الجهات 
الصحية في ضرورة التباعد الجسدي 
وتغطية الوجه بالكمام، لكن لا نعرف 
كيف ستتصرف مع هؤلاء السجناء؟ 
فتركهم وشــأنهم مع أي تسرب لهذا 
الڤيروس يعني الحكم عليهم بالإعدام 
أو نقلهم إلى المستشفيات المكتظة أصلا.

نرى من المعقول ترحيل السجناء غير 
الخطرين ومن ذوي السلوك الطيب، إلى 
الحجر - أو الســجن - المنزلي، ويقيد 
بإجراءات شبيهة بنظام الرقابة المتواصلة 
والصارمة «شلونك»، وذلك بصفة مؤقتة 
حتى انجلاء هذا الوبــاء الخطير، مع 
اقتراح بوعد التخفيف أو شموله بقوائم 
العفو في حالة انضباط المسجون في 
السجن المنزلي، وإذا لم يلتزم تطبق عليه 
العقوبة المضافة للهروب من الســجن 

المعتاد.
من شأن ذلك المحافظة على صحة 
نزلاء السجن، وهي مسؤولية قانونية 
وإنسانية، وفي ذلك ضمان استمرارية 
العقوبة، وتخفيف الجهود الهائلة عن 
وزارة الداخليــة في هــذه الظروف 
إنســاني جرى  العصيبة، وهو عمل 
العمل به في الــدول الموبوءة، ولاقى 
استحســانا عاما وتأييدا من منظمات 
حقوق الإنسان، ومنها مفوضية حقوق 
الإنســان، التابعة للأمم المتحدة، التي 
أعربت عن قلقها الشديد، إزاء اكتظاظ 
السجون ومستشفيات الصحة النفسية، 
حيث يقبع الكثيرون في ظروف غير 
صحية، الأمر الذي قد يكون سببا، في 

انتشار أوسع لڤيروس كورونا.

مع خطة العودة إلى الحياة الطبيعية 
في الكويت وحســر الوباء ومراقبة 
أعداد المصابين والمتعافين بين المواطن 
والمقيم، أطلقت وزارة الصحة الخطة 
المقسمة على خمس مراحل وكل مرحلة 
تستغرق ثلاثة أسابيع، وذلك للعودة 
بشــكل طبيعي إلى الحياة كما كانت 
قبل جائحة كورونا التي دخلت البلاد 

من فبراير الماضي.
ومع رفع الحظر الكلي قبل أيام.. 
والرجوع إلى الحظر الجزئي، لا يسعنا 
إلا أن نشكر القائمين على وضع هذه 
الخطط الإستراتيجية لوقف الزيادة 
فــي الأضرار الناجمة عــن ابتلائنا 
بهذا المرض العالمي (كوفيد-١٩)، ومع 
السلبيات التي شاهدناها ولمسناها من 
المواطن والمقيم من خروقات للحظر 
الكلي، وحتى في العزل المناطقي، إلى 
جانب عدم تحقيق المرجو من الحظر 
الكلي الذي فرض أساســا للحد من 
الإصابات، لكننا وجدنا الأعداد في تزايد 
مستمر، وكلنا أمل أن يرفع االله عنا 
هذا البلاء، وأن ينحسر المرض قريبا 

في الكويت والعالم أجمع.
يأتي هنا العنوان الأبرز لهذه المرحلة، 
وهو عزم الحكومة على عدم التهاون 
مع المخالفين للحظر والتدابير الوقائية، 
إذ تتطلب المرحلة التعاون المجتمعي 
المتكامل، ولا يقتصر ذلك فقط على 
الصفوف الأماميــة من العاملين في 
وزارتي الصحة والداخلية ومؤسسات 
الدولة الأخرى، بل نحتاج بجانب العمل 
التطوعي إلــى الثقافة المجتمعية في 
الالتزام بالتدابير الوقائية، لهذا كانت 
الدعوة من الحكومة إلى الشــعب بـ 
«التعاون والتفاؤل وعدم التهاون في 
تطبيق القوانين على المخالفين وان كنا 
في المرحلة الأولى لاحظنا الاستهتار 

بالتدابير الوقائية وقرارات الدولة».
ويأتي شعار المرحلة القادمة الذي 
الشيخ د.باسل  أطلقه وزير الصحة 
الصباح (تعاون  - تفاؤل - لا تهاون) 
بمنزلة الأمل في المســتقبل القريب، 
واختزله برسالة تشجيعية وتحفيزية 
للعمل على الرجوع إلى الحياة الطبيعية 
عبر ثقافــة وطنية جديدة.. تتضمن 
الالتزام الخالص بالتباعد الاجتماعي، 
والعمل بالتدابير الوقائية لحفظ الأنف.. 
وكان الشعار ثقافة جديدة لأجل إعادة 
الحياة إلى ديرتنا الحبيبة.. فهل يكون 
التطبيق الجديد ثقافة وطنية جديدة؟

واســتمرت تلك الأصــوات تبث 
عنصريتها وفئويتها من دون أن يوقفها 
أحد أو يرد عليها أحد، حتى تشبعت بها 
النفوس وثقلت بها الصدور واعتادت 
عليها الآذان، حتى بدأنا نألف خطاب 
العنصرية والكراهيــة في حواراتنا 
اليومية إلى درجة التعود عليها ليكون 
أمرا غير مستهجن وغير مذموم أو 
مرفوض، وهو ما يؤدي إلى التمادي، 
وينعكس سلبا شيئا فشيئا، وصولا 
إلى كسر القواعد الأخلاقية والقوانين 
بسبب العنصرية التي ترفضها الأخلاق 
وديننا والمواثيق الدولية التي نطالب 
الآخرين باحترامهــا ونحن أول من 
يخالفها، كما هو حال المواطن بمركز 

التسوق!
كان منظــر المواطن وهو يتخطى 
الآخرين سيئا للغاية، لكنه صار أسوأ 
عندما تراجع وهو صاغر بعد أن سمع 
كلمات واعتراضــات الوافد الغربي، 
والأسوأ من ذلك كله هو عندما نرى 
مثل هذه المواقف مع وافدين آسيويين 
وعرب ونسكت على إهانتهم ونتعامل 

بلامبالاة!

ألتقي علــى الدوام معــه في مكتبه 
بالشؤون الإدارية وأتعلم منه الكثير 
من المبادئ والنصح. حقا، «أبورائد» 
مدرســة الريادة المميزة - رحمه االله 
العمل  - وحتى بعد تقاعده واعتزاله 
النقابي كان دائما يتواجد بالقرب من 
زملائه في ديوان الــرواد بالجمعية 
وكنا نكتســب منه الدروس والعبر 

على الدوام.
وبالطبع لا أنســى أيــام «الغزو 
الغاشم» عندما أسندت لنا مهمة وطنية 
وكان هو رئيس الفريق، حيث تجمعنا 
من عدة دول وتم تكليفنا بهذه المهمة 
التي ستبقى وسام شرف لنا في تمثيل 
الكويت واللقاء مع عدة نقابات عربية في 
المشرق والمغرب العربي لنقل قضيتنا 
العادلة، فكانت مهمتنا الناجحة بحمد 
االله بدعم من القيادة آنذاك وبتوجيهات 
وقيادة العم المرحوم عبداالله العبيد - 
طيب االله ثراه - في الحقيقة المسيرة 
طويلة وذكرياتهــا كثيرة وللحديث 

شجون وبقية.

لكن الفارق بيننا وبينهم أننا أحفاد 
العرب نسل معلم البشرية ژ رحيم 
الأمة ورحيمها لــو كان بيننا ما كان 

يرتضي ما يحدث الآن. 
وأخيرا: عن أنس قال: «خدمت النبي 
ژ عشر سنين بالمدينة وأنا غلام، ليس 
كل أمري كما يشتهي صاحبي أن أكون 
عليه، ما قال لي فيها أف قط، وما قال 

لي لم فعلت هذا، أو ألا فعلت هذا».
وعن أبــي ذر ے عن النبي ژ 
أنه قال: «إخوانكم خولكم جعلهم االله 
تحت أيديكم، فمن كان أخوه تحت يده 
فليطعمه مما يأكل، وليلبسه مما يلبس، 
ولا تكلفوهم ما يغلبهم، فإن كلفتموهم 

فأعينوهم» (البخاري).
أرجو أن يعود الناس إلى رشدهم 
قبل تحول تلك الظاهرة الخطيرة على 

مجتمعنا والتي لا تعود بأي خير.
اللهم ردنا إليك ردا جميلا.

من اخلاقياته، ومهما بادر بالسلوكيات 
الإيجابية فإنــه ناقص لا محالة، وإن 
كان يصلي وفي الجانب الآخر يبادر 
بسلوكيات سلبية وبجهالة عند البعض 
من الناس فحينها تبقى النفس اللوامة 
تؤنبه إلى ان ينتهي من ذلك السلوك 
المشــين، وذلك يرجع لقوله تعالى (إن 
الصلاة تنهى عن الفحشاء والمنكر ـ 

العنكبوت: ٤٥).
وسبق أن كتبت مقالات عن الصلاة 
وكيف أن لها أبعادا روحية ونفســية 
وبدنيــة تتمثل بالصحة الجســمية 
والنفســية للفرد، راجع أخي القارئ 
/ أختي القارئة، مقالاتي الســابقة عن 
الصلاة وأهميتها لنا كمسلمين، وأختم 
مقالي بقوله تعالى (أفمن أسس بنيانه 
على تقوى من االله ورضوان خير أم 
من أسس بنيانه على شفا جرف هار 
فانهار به في نار جهنم واالله لا يهدي 

القوم الظالمين ـ التوبة: ١٠٩).

طبعا تعلمون ما هي الإجابة!
الحقيقة هي أن استخدام العنصرية 
كذريعــة لقلة الأدب وكســر قواعد 
الســلوك والتعدي  الأخلاق وإساءة 
على الآخرين هو فعل خسيس وبذيء. 
والموقف السخيف الذي تعرض له 
المواطن لم يكن وليد اللحظة بل هو 
نتاج السنوات الأخيرة التي صرنا فيها 
نرى ونسمع موجات موجهة لإحياء 
العنصرية ضد كل شيء حولنا عبر 
منصات ووسائل الإعلام والتواصل 

الاجتماعي.

مجلس الإدارة مع الزملاء يوســف 
عبدالرحمن وبدر بورحمة وآخرين 
في آخر دورة له من عام ١٩٨٤- ١٩٨٦، 
فكانت تجربة نقابية متكاملة لي، ولن 
أنسى مســيرة طويلة من السنوات 
والعمل معه في مجال الخدمة التطوعية 
بجمعية المعلمــين، وكذلك في وزارة 
الإدارة  التربية عندما كلفني مجلس 
بعضوية «صندوق الضمان الاجتماعي» 
ممثلا لمجلس الإدارة بالوزارة، فكنت 

بالإخراج والإنتاج للخروج بذلك العمل 
الدنيء الذي نعلم عواقبه جيدا؟! 

نعم تلك الظاهرة ليست بالجديدة 
على المجتمــع الأوروبي ووصلت إلى 
ذروتها في أميركا حتى أخمدت نيرانها 
في الســتينيات والتي عادت الآن من 

جديد! 

فالأخلاق موجودة وإنما مكارمها 
تكون بتعلم القيــم المنزلة على نبينا 
محمــد ژ من الوحــي، وأولى تلك 
المكارم الحرص على الصلاة فهي أولى 
علامات تربية الفرد الصالحة، وهي أول 
قيمة يتعلمهــا الطفل من قبل والديه 
بالملاحظــة أولا والتلقين ثانيا، فقيمة 
الصــلاة ترجع بأبعادها إلى التواصل 
الروحي بين الأصــل والفرع أي بين 
الخالق وعبده المكلــف بحمل الأمانة 
السماوات والأرض حملها،  أبت  التي 
فإن أخلف بها فقد افتقد قيمة وانتقص 

رمزا للتسامح والتعاون والخلق القويم!
هذا الموقف حدث فعلا بين المواطن 
والوافد، الوافد الذي كان من أصحاب 
الشعر الأشقر المشرق، والعيون الملونة 
اللافتة، والبشــرة البيضاء الثلجية، 
وهي الملامح التي يبدو أن المواطن لم 
يلحظها جيدا قبل أن يقوم بتصرفه.

طيب.. كيف سيكون الحال لو كان 
الوافد من الآسيويين أو العرب، فهل 
سيتصرف المواطن بالأسلوب نفسه 
ويقدم اعتذاره المهذب إلى الوافد في 

إعادة لذلك الموقف؟!

المشاركة بكل الأنشطة والمهام التي كفلنا 
بها العــم «بورائد» الذي كان يتعامل 
معنا بروح الود والأبوة والمعلم، لقد 
استفاد كل الزملاء الذين عملوا مع هذا 

الإنسان القدوة والقائد المتزن.
وبعد مســيرة البداية بالانتساب 
والعمل مع هذه الخلة الطيبة في مدرسة 
الريادة التي كان قائدها العم عبداالله 
الجاســم العبيد - رحمه االله - والذي 
أتيحت لي فرصة العمل معه من خلال 

تتغير تلك السياســة في إدارة الدول 
وهي التأخر في التصرف حتى تتفاقم 
المشكلة وتأتي بنتائج سلبية لا يمكن 
معالجتها!؟ لا أفهم ما الغرض مما يحدث؟! 
ولم ذلك الوقت تحديدا؟! ومن المستفيد 
من الوقيعة بين الشعوب العربية؟! وهل 
هناك من يدير خشبة ذلك المسرح ويقوم 

الصــلاة أول دلالة على الخلق الكريم 
وأمن المجتمعات واستقرارها.

وأحب أن أوصل معلومة للقارئ بأن 
هناك فرقا بين الأخلاق والقيم، فالإنسان 
يولد بفطرة أخلاقية سليمة، والخلق 
يعني القدرة على المبادرة والعطاء، أما 
القيم فهي مفهوم وأبعاد وتعلم مهارات، 
والعلاقة بين الخلق والقيم علاقة طردية، 
فكلما زادت المفاهيم القيمية لدى الفرد 
زانت أخلاقه، ومن هذا المنطلق نفهم 
معنى قول رســولنا الكريم ژ «إنما 

بعثت لأتمم مكارم الأخلاق».

 قبل عهد كورونا وفي أحد مراكز 
التسوق وقف وافد في صف الانتظار 
ليدفع ثمن ما يريد أن يشتريه، ففوجئ 
بمواطــن يتخطاه لأنه غريب ويجب 
أن يتنازل عن حقه ليكون أديبا، لكن 
هذا الوافد لم يســكت وطالب بحقه 
المسلوب (دوره). المواطن لم يغضب 
ويزمجر ويزبد ويرعد ويقيم الدنيا 
الدور لأنه  ليطالب بتخطي  ويقعدها 
في بلده وله الأولوية في كل شــيء 
على الوافدين المتطفلين، الذين خربوا 
البلد وبنيتها التحتية، وينافسوننا في 
الوظائف، ويزاحموننا في الشوارع، 
ويحتلون شواطئنا، ويسرقون أدويتنا، 
إلى آخره مــن الاتهامات المعلبة التي 
تتردد على مسامعنا ليل نهار. ولكن 
ما حدث هــو أن المواطن أذعن بكل 
أدب وهدوء وسكينة ووقار وتراجع 
إلى آخر الطابور كما كان يفترض أن 
يكون، ووقف خلف الوافد بمســافة 
معقولة لكي لا يضايقه، بل اعتذر مع 

ابتسامة على تصرفه غير اللطيف.
هل تصدقون ذلك؟! كم أنت كبير 
أيها المواطن، وبارك االله فيك وجعلك 

فقدنا بالأمس رجلا بحجم مجموعة 
رجال، تعلمنا في مدرسته الكثير من 
المواقف. عرفته مطلع عام ١٩٧٦ في 
الحفل الذي أقامته جمعية المعلمين لنا 
بمناسبة تخرجنا وعملنا في وزارة 
التربية ويومها كانت العلاقة متصلة 
ومتواصلة مع العم المرحوم والأستاذ 
عبداالله الجاسم العبيد (بورائد) - رحمه 
االله - وكذلك مع ثلة من رجال التربية 
الدرب والمســيرة  والتعليم أصدقاء 
النقابي والشعبي والمهني  العمل  في 
أمثال الأســاتذة جمعة ياسين وفهد 
البحوة وعبدالرحمن بوزبر وســعد 
الصايغ وعباس  الرميحي وحســن 
السلمان ويوسف عبدالرحمن ومؤيد 
القريني، وبدأنا المســيرة مع رجال 
مدرســة (أبورائد) الرائدة من خلال 
العمل في لجان جمعية المعلمين وأيضا 
من خلال النشاط الصحافي في مجلة 
«الرائد» التي أصبحت بعد ذلك مجلة 
«المعلم».. سنوات ومناسبات ومواقف 
وعمل تربوي ومهني ونقابي تمثل في 

ومازال المسلسل الدرامي السخيف 
يعرض على شاشات التواصل الاجتماعي 
(السوشــيال ميديــا) دون حدود ولا 
خطوط حمراء من ممثليه المنتدبين من 
تلك المسرحية الهزلية والتي بدأ عرضها 
منذ ثلاثــة أعوام تقريبا بعد أن نصب 
مسرحها على قواعد إسمنتية وليست 

خشبية كما جرت العادة!
الغريب في الأمر أن الأداء مسترسلا 
في الانحدار والخروج عن النص ومازال 
يجتذب قاعدة جمهور أكبر!، كان توقعي 
أن يعرض الجمهور ويسدل الستار قبل 
انتهاء العرض بوقت قصير لثقتي في 
أصالة وثقافة الجمهــور العربي، لكن 
للأسف خاب ظني، وحاز العرض إعجاب 
الكثيرين بــل وصفقوا له حد احمرار 
الأيدي، وهذا ينبئ بنهاية خطيرة، لكن 
أين المسؤولون من ذلك رغم أن المشهد 
يتطور ويحتد في كل يوم، لا أعلم متى 

دار نقاش بيني وبين أترابي حول 
موضوع أهمية الصلاة وظاهرة ترك 
الصلاة لدى بعض الناس اليوم بمختلف 
الأعمار، وقلت ان الصلاة تنم عن قلة 
وعي وثقافة، فســألوني كيف؟ فقلت 
فلنرجع لأصل الدين وهدفه، فهو عبارة 
عن «قيم وأخلاق»، ولا يجدر لمجتمع 
أينما كان على سطح الأرض أن يعيش 
دون ضوابط أخلاقية لتنظيم شؤون 
الأفراد بمــا يكفل له العدالة والتكافل 
الاجتماعي بين أفراده، وحتى يتم ذلك 
فقد رعى الإسلام في تنمية ذات الفرد 
سلوكيا أولا وقبل كل شيء حتى ينعكس 
خيره على من حوله، فمهما اجتهد البشر 
في وضع ضوابط وقوانين تنظم العملية 
الإنسانية فلن يصلوا لكمال العدالة التي 
هي أساس الأمن والاستقرار المجتمعي، 
فلا بد من نظم سماوية ليست من صنع 
البشــر وإنما من بديع صنع الخالق، 
فكانت تلــك مقدمة لإيصال فكرة أن 

مساحة للوقت

«بورائد».. 
مدرسة الريادة!

طارق إدريس 
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وداعاً.. «جاسم التنيب»

أرجوحة

 
د. مناور بيان الراجحي

Mentor ما طلبت شي يا

محلك سر

Nermin-alhoti@hotmail.com
د.نرمين يوسف الحوطي

مؤلم موت الفاجعة وكاســر للقلب، وعاصف 
للمشــاعر، وهذا لا يتعارض مــع كون أن الموت 
حق، لكنه تأكيــد على حقيقة أن الموت هو مفرق 
للجماعات، ومختار للأحبة منا ليفارقونا، فالموت 
يأتيهم نتيجة توقف القلب ويأتينا بالحزن وكسرة 
القلب، هذه هي أحاسيســي المختلطة والمرتعدة 
والحزينة بعد خبر وفــاة أخي وصديقي الغالي 
ورفيق دربي جاسم التنيب، وكأن الحزن أبى أن 
يحرمنا اللقــاء قبله نتيجة هذا الوباء الذي يفتك 
بالعالم، فكان لقاؤنا بالصــوت من خلال المكالمة 
الهاتفية، لكن عســى االله أن يجمعنا مع صاحب 
القلب الطيب والخلق الجميل في جنة خلده وفي 

ظله يوم لا ظل إلا ظله.
ها هي آخر الساعات من ليلة أمس تعود لتحمل 
صوتك إلي مرة أخرى وتذكرني كم فقدت عزيزا، 
وكم تألم قلبي لفقد أحد من أهلي وربعي، فها هو 
جرس الجوال يرن ليحمل الاتصال اســمك، وها 
أنت تسأل عني وعن قضيتي وتهتم لشأني، فأرد 
لك «الحمد الله الأمور بخير»، لكن تصر على دعمي 
ومساندتي وتقول لي لا بد أن نرى ماذا سنفعل 
بعد الحظر، ونرى ما يمكن عمله بعد عودة الأمور 
والعمل مرة أخرى، فأجيبك قائلا «دعنا ننتظر ماذا 
سيفعل الجماعة عندي»، فتبادرني قائلا «أنا من 
ضمن جماعتك»، فأنعم بها من جماعة، وأنعم به 
من أخ عزيز وغال، كسر الفؤاد بفقدانه، وارتجفت 
الأعصاب والقلب بخســرانه، لكن عسى االله ان 

يجمعنا في فسيح جنانه. 
بسمتك الحلوة يا جاســم عنوان للصحافة، 
وسعيك لمعاونة الجميع سيظل شعارا يحفظ اسمك 
وسيرتك العطرة دوما عاليا في سماء الكويت، فها 
هي الكويت بأهلها وناسها جميعا، من يعلمك منهم 
ومن لم يعلم، فمن يعلم كتب عن صفاتك الطيبة 
وســمتك الجميل، ومن لم يكــن يعلم عرف من 
أصحابك وأحبابك كيف كنت وكيف كانت حياتك 
بين البسمة والضحكة والمساعدة للغير، فاهتز قلبه 
ودعا لك بالرحمــة والمغفرة يا أطيب من عرفت، 
وأجود من زاملت، ســوف تظل كلمتك أو الرمز 
بيننا ما حييت «طوق حمر». حبيبي جاسم سيكون 
الطوق الحمر معي وتتسلمه مني في نعيم جنات 
الرحمن إن شاء االله، وداعا أيها «التنيب جاسم».

أرجوحة الدعاء: اللهم أنت أعلم منا بعبدك الضعيف 
صاحب القلب الطيب جاسم التنيب، اللهم انه قد 
كان عندنا بالأمس واليوم هو عندك، فاللهم يا أكرم 
الأكرمين، يا أرحم الراحمين تغمده برحمتك، وأكرم 
نزله ووسع مدخله واجعل القبر عليه روضة من 
رياض الجنة، اللهم زد في إحســانه وتجاوز عن 
سيئاته، اللهم اجعل القبر على أخي وحبيبي جاسم 
روضة من رياض الجنة، اللهم أبدله دارا خيرا من 
داره وأهلا خيرا من أهله، وأسكنه فسيح جناتك 

يا أرحم الراحمين.

مقالتنا اليوم أتت سطورها من الحوار الذي 
دار بيني وبين مرشــدي الإعلامي، بعيدا عن 
الاســم والمنصب للـ Mentor إلا أنني حالفني 
الحظ بأن تكون تلك الشخصية هي معلمي في 
عالم الميديا وعلم الخبــر، وهو من طلب مني 
بأن أوثق حوارنا مــن خلال مقالتي، ما طلبت 

!Mentor شي يا
بدأ الحــوار مع موجهي وكان حوارا عقيما 
وهو ليس بذلك! إلا أننا جعلنا من حوارنا قضية 
رأي! بدأ الحديث معه بإبلاغه بأنني بصدد رفع 
قضية على جهة حكومية «ما» للمطالبة بحقي 
المادي والأدبي من تلك الجهة، وفجأة وعند طرح 
قضيتي وملابساتها وما أمتلكه من مستندات 
تثبت بأنني عملت دون مقابل مادي ولا معنوي! 
المراد أنه بعد فترة من توقف العمل الإخباري 
فوجئت بأن جميع من عملوا معي ومن لا يعمل 
تقاضوا مكافآتهم إلا «أنا»... وإذ بـ Mentor يقول 
لي: إنت ليش مادية؟! شــر البلية ما يضحك! 
فقلت: ماديــة لأنني أطالب بحقي يا موجهي؟! 
مادية وأنا أرى البعض وهم كثيرون لا يعملون 
ومع ذلك يتقاضون مبالغ مادية دون وجه حق؟!

عجبا لهذا المبدأ يا موجهي! الساكت عن الحق 
شيطان أخرس.. وأنا والحمد الله وأعوذ باالله من 
كلمة «أنا» لم أتعود على أن أسكت عن الحق! 

ومن ثم أخذنا الحوار إلى نقطة جديدة، ورغم 
هذا إلا أنها متصلة بموضوعنا الأساسي.. فقام 
موجهي بذكر اسم شخصية إعلامية قامت بمدح 
أحد القياديين من خلال الثناء على أدائه القيادي 
أثناء وباء COVID-١٩ وكان الـ Mentor مندهشا 
من هذا الثناء واندهش أكثر بمن قام بالثناء على 
تلك الشخصية... فأجبت تلك هي الشخوص التي 
تعمل وتطبل من أجل المادة، وللأسف تجد من 
يصفق لها بل ويمركزها على الكراسي ويمنح 
لهم الألقاب، مع العلم بأننا نعلم حقيقتهم فهم 
متحذلقون باسم الإعلام للإعلان عن البعض من 

أجل أجندات شخصية ومادية. 
وهنا قال لــي موجهي: ليس كل ما نعلم به 
يذكر.. فأجبت: عفوا أستاذي تلك الأنماط لابد أن 
نكشف الغطاء عنهم ونسقط «أقنعتهم المزيفة» 
التي يرتدونها للكشف عن حقيقتهم أمام الملأ، 
فتلك الوجوه المزيفة ما هي إلا وباء إذا لم يحُارب 
منذ البداية تفشّى في مجتمعنا وأصبح العديد 
يتبعهم لنقل العدوى للآخرين والنتيجة أن يصبح 
.Mentor مجتمعنا أغلبيته ترتدي أقنعة مزيفة يا

مسك الختام: الصمت في زمن الفتنة حكمة.


